

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 4 de Enero de 1905.

N.º 7037

El Corazón

Albergamos en el pecho una entraña que empieza á batir acompasadamente antes de que nazcamos y acaba nuestra vida con su último latido.

Este obrero infatigable que no para aún durante el sueño del cerebro, marcando los instantes con el tic táctico de su incesante movimiento bien merece que alguna vez nos acordemos de él.

Suele ser el amor el que cuando mozos nos avisa que hay algo en nosotros que participa de nuestras más dulces emociones.

En el corazón repercuten las penas, nos desborda la alegría, nos hierre la desgracia ó nos dilata el placer: cada noticia, cada impresión lo conmueve ó excita, como si fuera el regulador de la máquina destinado á avisarnos con sus forzados latidos cuando los espasmos del deleite pasan esa línea indefinida que confina con el dolor.

Centro de la cañería sanguínea por él cruza el alimento y el veneno, el oxígeno y el detritus orgánico. Lleno de sangre vasíala setenta veces cada minuto en el árbol arterial, de donde se esparce, acoada por el impulso vigoroso que viene de atrás, en los últimos ramos vasculares que tienen la trama de nuestros órganos de un son rosado palpitante.

El «pletismógrafo» muestra experimentalmente que la menor emoción produce un espasmo arterial y la consiguiente perturbación cardíaca. Observad á un hombre á quien acaban de comunicar una nueva horrible. Su cara palidece intensamente; un trasudor frío inunda su frente; sus dedos cambian el color de carne por el de cera; sus extremidades se vuelven exánquiles, y el pulso débil y pequeño, se achica y contrae mientras una angustia indecible, constriñe su corazón, cuyos desordenados latidos pueden cesar en un síncope.

No es necesaria una emoción tan intensa para que perjudique. Bastará que sea repetida y sostenida por una existencia irregular y aventurera. Una vida de emociones, sustos y vigiliadas, trae consigo un hábito espasmódico de los vasos, una disposición cardíaca especial, un temperamento emocional, un desgaste en la elasticidad vascular que endurece las arterias, las pone tirantes, rígidas, tensas, inextensibles, duras y ásperas, arrugando la luz del tubo, de suerte que la sangre marche difícilmente, y el pobre corazón se ve forzado á hacer todo el gasto, venciendo con su energía motora la resistencia de la periferia capilar, que ya no le ayuda con su movimiento de corazón suplementario.

La emoción, de cualquier clase

que sea, altera la bomba sanguínea y toda la tuboría viva. Imaginad, pues cual será el destino de esos seres impresionables que corren degalados en pos de una y otra emoción! Los hombres de negocios, los aventureros, los bolsistas, los ambiciosos, los agitadores, los vividores, los genios mal comprendidos, los desesperados, los gastados, todos esos que palman en la sociedad moderna sin oficio definido, que no saben donde comerán mañana, que no tienen una ocupación regular ni un capital sólido, que viven sin saber como, cambiando de profesiones, agitados unos por el alza ó baja de los valores, pendientes otros del caso, del capricheo de un político, de la mudanza del tiempo, del barco si llega, del matute, de la mujer rica, de la empresa que puede quebrar, de la combinación ministerial, si caaja, del juego ó del negocio sucio; todos estos vividores que viven sin saber vivir, malgastando de prisa el capital orgánico de su cuerpo, condenan su corazón á trabajos forzados, y la emoción constante y repetida que aumenta la tensión de sus vasos, fatiga el músculo cardíaco, lo desgasta, lo hipertrofia, lo aceda, lo intoxica, y arterias, venas y capilares extienden la esclerosis vascular, que parece ser la enfermedad nueva que corresponde á esta gente que vive al vapor, pendientes del telégrafo ó del suceso, olvidados de sí mismos, moviéndose como ardillas, ardorosos y cansinos.

La complicada existencia de esta civilización acelerada tiene sus peligros para el hombre que no sabe moderar sus emociones y disciplinar su carácter. Parece que no, y la mayor de las sabidurías es saber vivir. Las pasiones, los excesos, los celos y los desapoderados anhelos que la gente sufre se agolpan al corazón y lo «retuercen» y lo «desgarran» (palabras que no siempre son vanas metáforas). ¿A qué se deben muchas de esas muertes repentinas que leamos en los periódicos?

El vulgo tiene una noción exacta del poder de las emociones. Ninguna perreza sensata da una mala noticia de golpe y porrazo. El horror crispaa y retrae los capilares; la vergüenza los enrojece; el pudor sube llamara-das encendidas á las mejillas de la mujer ruborosa; el amor golpea el corazón; el temor de un desastre nos produce un ansia indefinida y vaga, como si un cinturón de hierro nos oprimiese la tetilla; el árbol vascular entero se resienta bajo la influencia del choque moral, mostrándonos diariamente que alma y cuerpo son un solo ser, una unidad indivisa, solidaria en lo físico y psíquico.

La civilización va divorciando á muchos de la vida natural sana y honrada. Las gentes viven una vida falsa, exhibiéndose de otra manera que como son, representando una co-

media ante el público, guardando unas conveniencias imposibles, ateni-dos á lo convencional, á la moda, al qué dirán de la necedad epidémica. Esta doblez obliga á una doble labor psíquica, á dos vidas conscientemente separadas y antitéticas, duplicidad que no se realiza sino mediante un «esfuerzo» en que el corazón pone la mayor parte por ser el órgano vencido, puesto que ese esfuerzo no se logra sino refrenando los sentimientos que á él refuyen.

Hay que cerrar el corazón y difrazar las palabras; hay que cubrir la tristeza del corazón con la máscara social de las apariencias; hay que dejar el corazón en casa y salir á la calle con el alma fría y calculadora. Todavía esa comedia íntima puede sopotarse alguna vez; pero cuando ese esfuerzo se repite á diario, y cuando, ya cansados de fingir ó sostener el papel, acudimos al suplemento de fuerzas que presta el alcohol ú otro veneno cualquiera, la herida interna se socava, y aquella que nos parecía un estado moral impalpable y fugaz, estalla en forma de una esclerosis vascular, que agranda la entrafía cardíaca hasta el punto que, como dicen las gentes, ya no nos cabe en el pecho y tiene que estallar.

Pocos son los que se acuerdan de ello al lanzarse de cabeza á la vorá-gine de la política. La lucha no les deja serenidad bastante para atender á sí mismos. Les preocupa el drama exterior, no el que sordamente se desarrolla en lo íntimo de su ser. ¿Quién se acuerda de que tenemos entrañas hasta que el dolor nos avisa? Y cuando es un órgano sufre como el corazón, ¿quién piensa en él hasta que una lesión tremenda nos lo denuncia? No echamos de ver que hay órganos á los cuales cabe exigirles un esfuerzo por que puedan descansar, como ocurre con el cerebro; pero cuando se trata de otros, como el corazón, que no duerme ni descansa; que vigila incesantemente el desempeño de su oficio; que no se postra más que ante la muerte, debiéramos ahorrarle toda tarea excesiva, mantenerle en su sereno y pausado ritmo de bombardeo automático, porque cuando de él sale, precipitando sus latidos, esa doble ocupación de palpar júbilo ó pena y estar simultáneamente mandando oleadas de sangre que riegan el organismo, ese esfuerzo redoblado le cansa y fatiga, agotándole fiebre á fiebre.

Y como es insustituible, exclusivo y único, sin que quepa reponer por otro su especial función, cuando se altera, cambia hasta el pensamiento, y los días son una opresora y larga agonía

Hay quien tira á matarse y cree que eso es vivir.

Es verdaderamente sorprendente el espectáculo de esta humanidad plaga-

da de ficciones que sólo cree la mentira, que se prosterna ante el error, que ama el absurdo y á quien la naturaleza y la realidad hostian.

¡Tanto afanarse para ganar miserablemente un modo rápido de morir! Ambición, gloria, riquezas, privilegios, títulos, grados, pompas y vanidades ¿qué vale todo eso al lado de un corazón sano, un cuerpo vigoroso y una mente limpia y despejada?

Sin embargo, en el mercado social es lo que menos se estima. Si en el hombre adulterado por la ficción no predominase tanto lo irracional, vivir, ser, existir, serían un supremo goce. No es nuestro cuerpo un artificio como lo son las relaciones sociales, el grande y el pequeño mundo, la política y sus derivados. Podemos improvisar ciudades, levantar monumentos, destruirlos; pero ¡un cuerpo! ¿Quién hace un organismo? ¿Quién es capaz de concebir ese admirable templo de la vida?

¡La vida! ¿Hay nada más grande? ¿Hay nada más hermoso? Vivir sano, bajo un cielo azul; ver como se desliza el Universo, gozar del aire y del sol, adorar lo creado. ¿Para qué más? ¿Cabe mayor locura que la de no amar la vida? ¿Quizá no hallamos otra! ¿Sabemos lo que nos hacemos cuando la echamos por la ventana. ¿La vida es un legado inalienable que nos dieron muriendo, nuestros antepasados y que venimos obligados á transmitir. Por ella somos inmortales. Pero al propagar á través de las generaciones ese destello inmortal, cuidemos de no difundir la inmortalidad del dolor, generando seres enfermizos, degenerados y bajos, que sean el desastre y la caricatura de nuestra especie.

JOSE M. ESCUDEBÉ

Telegramas

MADRID.

El Mokry

«El Imparcial», en extensa información, publica la interview que tuvo uno de sus redactores con Mohamet el Mokry.

Durante la entrevista, en la que el enviado moro estuvo muy amable, el Mokry demostró una gran cultura y conocimientos especiales de las cosas y personas de Europa entera.

Mostró igualmente que poseía extensos conocimientos en artes y ciencias y un gusto exquisito y depurado.

Sagez y astuto no reflejó del todo su pensamiento, mostrando en toda la energía de su raza y las cualidades típicas que adornan á los diplomáticos del Imperio.

Toda su conversación la mantuvo en francés del más correcto.

Negó su representación oficial, no viniendo con misión política alguna, ni por encargo del Sultán, por lo que no se pondrá en relación con el Gobierno de España.

Ha emprendido un viaje de recreo y durante él se propone recorrer y visitar España, Francia é Inglaterra, que ya conoce de expediciones anteriores.

Toda su actitud y sus ademanes se dirigen á rehuir toda conversación respecto de política, sobre la cual mostraba mucha reserva, especialmente de política internacional.

Lo único que se ha podido entresacar de sus manifestaciones es que en Marruecos reina mucho disgusto en contra de Inglaterra.

Los marroquíes simpatizan extraordinariamente con Francia.

Queremos muchísimo á Francia. La impresión entrecruzada por el periodista en su larga conferencia con el enviado moro es que el Mokry resulta ser un embajador acreditado cerca del Gobierno de la República, reservándose la misión que le conduce y que en Madrid espera nuevas órdenes é instrucciones.

Dedúcese también de lo dicho que hay una inmensa contradicción entre sus noticias y las particulares que se conocen y las que viene insertando la prensa.

Declaraciones ministeriales

Como algunos periódicos exponen dudas respecto á que el gobierno proyecte llevar adelante la aprobación del convenio con el Vaticano en el Congreso, el general Azcárraga ha reiterado su propósito en tal sentido; claro es que eso será si las oposiciones y las circunstancias se lo consienten.

Un ministro del actual Gobierno ha declarado lo siguiente:

El Gobierno se propone ir á las Cortes dentro de la segunda quincena de enero.

Los que dudan de esto no conocen que se trata de una resolución definitiva.

Muy modestos, sin elecuencia, pero llenos de buena fe, iremos á cumplir nuestro deber delante del Parlamento y no hay razón alguna que nos impulse á dejar de cumplir esta verdadera obligación.

Nosotros no hemos nacido entre sombras, no tenemos para que volver la cara á la representación nacional, ni supondrá nadie, que este gabinete ha sido producto de la intriga.

Y siendo esto así ¿por qué no ponernos en contacto con las Cámaras para cumplir la misión que tenemos que realizar?

Que es una dificultad la explicación de la crisis. ¿Per qué, y para qué?

Si precisamente pocas crisis hay más claras que las que ha determinado la venida de este gobierno y la salida del anterior; es una crisis perfectamente constitucional cuyas causas han sido del dominio público.

Este debate no puede preocupar al Gobierno ni sería razón para volver la espalda al Parlamento.

Además, si no fuésemos ahora, tendríamos que ir más adelante, en Marzo y Abril, y entonces tendríamos que afrontar la situación que sin fundamento supónese que existe ahora, en la diferencia de que así como en **pero tenemos que realizar obras de**

necesidad inmediata, entonces tendríamos que presentarnos para los presupuestos de 1906 con la responsabilidad de no haber discutido los de 1905, que contienen una serie de reformas que son beneficiosas para muchas clases sociales.

Iremos pues al Parlamento con el propósito inmediato de solucionar el actual presupuesto, en cuyo estudio nos ocupamos estos días.

Por esto creemos no encontrar grandes dificultades porque á todos interesa que se aprueben y el Gobierno ha de informar de su conducta en el sentido de informar todas las facilidades que sean posibles.

Por eso las modificaciones no serán esenciales sino precisamente para presentar algunas que sean puramente de detalle.

No ir al Parlamento, significa que huimos de él sin razón é imposibilitar la obra del Gobierno.

No tenemos que huir de las Cortes, pues estamos dispuestos á cumplir lealmente los deberes que se nos ha impuesto al honrarnos con la confianza de la corona.

SECCION DE NOTICIAS

Los progresos de la medicina

Entrad en el Instituto Pasteur y veréis en dos vitrinas la horrorosa difteria que coge al niño por la garganta, y la terrible tuberculosis que consume al adulto, al lado en un frasco extraño, se retuerce la peste; vecina á ella están el cólera que agota, la fiebre tifoidea que consume, la lepra que mutila y desfigura. Luego, viene la pneumonía que os ahoga, la rabia que os hace anillar de dolor, el tétanos que os retuerce, el carbunco que envenena vuestra sangre. Es Pasteur quien los ha domado y puesto en esas prisiones de cristal.

¿Cuál era, hace algunos años, nuestra situación antes de esos azotes? Ignorábamos de donde venían, cuáles eran su origen y naturaleza; estábamos, pues, desarmados contra ellos. Por su teoría de los microbios, Pasteur nos reveló todo un orden de hechos que habían, hasta entonces, escapado á la ciencia. Mostrando cómo nacen, se desarrollan y se propagan las enfermedades, ha enseñado á encontrar el remedio.

Pasteur mismo indicó las armas con que se podían combatir á alguna de esas plagas. Ved un pequeño frasco conteniendo un líquido opaco: es el bacillus de la rabia. ¿Os muerde un perro hidrófobo? Algunas inyecciones subcutáneas de ese líquido impedirán el desarrollo del mal y curaréis sin haber estado enfermo siquiera.

Los discípulos que vieron la intimidad del maestro y conocieron su pensamiento han continuado su obra. Todas las madres conocen el bendito y bienhechor suero de Roux. Hace algunos años, solo en París, morían 2.000 niños anualmente de la difteria; hoy, gracias á ese líquido magnífico, mueren solamente 500, y esta cifra tiende todos los años á disminuir.

Gracias al suero de Roux, se ha podido reemplazar la terrible traqueotomía por una operación anodina que se llama tubaje y consiste en introducir en la garganta del niño

un tubo, haciéndolo deslizarse á lo largo de la boca por medio de un magnífico móvil.

Luego, tenemos el suero antipestífero de Yersin. Nuestros lectores saben lo que era la peste en la antigüedad, en la Edad Media, y todavía al comienzo del último siglo. Hoy día está aherrrojada, vencida, y todos sabemos, por lo ocurrido hace cuatro años en Oporto, que con el suero Yersin podemos estar tranquilos ante el peligro. Una pequeña cantidad inyectada bajo la piel nos pone al abrigo del contagio, y si por casualidad contraemos la enfermedad, el mismo líquido nos podrá curar.

Una serpiente que se endereza amenazadora, y al lado un frasco vulgar lleno de un líquido claro, es el remedio al lado del mal, y el remedio es el suero antivenenoso Calmette. Para nosotros, que vivimos en un país donde las serpientes venenosas son raras, el suero de Calmette parece de poca importancia; pero esta no es, seguramente, la opinión de los que viven en los países tropicales. Sólo en la India se calcula 20.000 por año el número de víctimas de las mordeduras de las serpientes.

¿Es esto todo? No. Aún queda el suero antiestreptocóquico de Marmore. Cuando esté suficientemente perfeccionado, tendremos un remedio seguro contra multitud de enfermedades ocasionadas por un microbio que se llama estreptococo. Estaremos entonces armados contra la erisipela, la fiebre puerperal, las anginas, las superaciones, la infección de la sangre, etc.

No es menos maravillosa la facilidad con que se adquieren esos preciosos sueros. Es un verdadero desquite que tomamos sobre los microbios, pues para matarlos, para preparar el suero, nos servimos de los venenos que ellos fabrican y que los hacen tan peligrosos. Así, para obtener el suero antidiftérico, inyectamos diariamente bajo la piel de un caballo una pequeña cantidad de veneno segregado por microbio de la difteria.

Como el Rey Mitridates, el caballo se acostumbra al veneno; después su organismo empieza á reaccionar, como dicen los médicos, é lo que es igual, fabrica un contra veneno que circula en su sangre. Cuando queremos tener una provisión de suero no tenemos que hacer más que una pequeña sangría al caballo y separar la parte líquida de la sangre, el suero de los glóbulos rojos que contiene. El suero está hecho, y, cuando lo inyectamos bajo la piel de un enfermo le damos el contraveneno de la difteria y de ese modo la marcha de la enfermedad.

A buscar la escuadra del Báltico

Telegrafían de Sangai que la escuadra japonesa que navega con rumbo al Sur en busca de la rusa llamada del Báltico, se compone de los diez mejores buques de combate de aquella armada y de quince transportes.

No se sabe, positivamente, quien manda aquella formidable escuadra, pero se cree que es el terrible almirante Togo.

Efectos de la guerra en Rusia

Dicen de San Petersburgo que la guerra en el Extremo Oriente va resultando muy desastrosa para el comercio ruso, probándolo el hecho de que en los momentos actuales está agobiado el tribunal de aquella ciudad con las declaraciones de quiebras que

pasan de doscientos y cuyo número va aumentando de una manera muy alarmante.

Vendo por el mal camino

Se han convertido en amargo desengaño las esperanzas que tenía el pueblo ruso de que el Czar Nicolás habría celebrado sus días concediendo al mismo algunas reformas liberales, pero no sólo no ha sucedido así, sino que de con lo que se dice en los centros oficiales de la capital rusa, no solo establecerán reformas, sino que tendrá más bien lugar un movimiento en sentido reaccionario, hasta el punto de ser sustituido el príncipe Mirsky, que es el ministro más liberal que tiene el Czar por el reaccionario general Kliegels.

Con referencia á esta cuestión, dice otro telegrama de San Petersburg, que el príncipe Mirsky, ministro de la Gobernación de gobierno del Czar, no puede resistir más contra los miembros reaccionarios del gabinete y de la camarilla de funcionarios y altos empleados conocidos en Rusia bajo el nombre de «Tschincvnik» (reaccionarios)

El príncipe Mirsky, hombre muy querido del pueblo ruso, se tendrá que retirar del gobierno después de haber puesto en libertad á cerca de 200 presos políticos y rebajado las condenas de otros trece.

La retirada de Mirsky del gobierno del Czar, se considera en Rusia como sintoma de muy pésimo agüero y una desgracia para aquel monarca,

Plato favorable de Navidad en Berlín

Uno de los platos más favoritos de los berlineses durante las fiestas de Navidad, es la carpa y tanto es así que durante la quincena que precede á aquellas fiestas llegan á la capital alemana la friolera de 60.000 quintales de aquellos pescados, que vivos y en vagones-algibes y viveros de forma espec al llegan por camino de hierro y en trenes rápidos allí procedentes en su mayor parte de los rios Galitz y de Rumanía,

Durante las Navidades viene á ser la carpa en Berlín lo que durante las mismas es en Madrid el besugo.

Millonario y Rey

Dicen de Nueva York que con destino á la creación de una escuela de ingenieros ha hecho el opulento millonario norteamericano Mister John D. Rokieller, como obsequio de Navidad ó agüinaldo á la Universidad de Chicago, un regalo de 3 millones de dollars.

Por igual concepto ha regalado Eduardo VII de la Gran Bretaña, que es el monarca más poderoso del mundo á los monjes del Convento de San Bernardo, un magnifico piano de gran ccla destinado á reemplazar al que su madre la Reina Victoria regaló hace cincuenta años á aquellos religiosos que ya no es más que una ruina.

La Basílica de S. Marcos en Venecia

Dicen de Venecia que habiéndose observado señales de ruina en varias partes de la grandiosa y por demás artística Basílica de San Marcos de aquella ciudad, ha dispuesto el Gobierno que una comisión formada por varios arquitectos, ingenieros y otras personas técnicas escogidas entre las mejores de Italia, preseda á un minucioso examen de aquella maravilla arquitectónica y artística y dicte los medios de evitar su ruina que sería para el mundo del arte una irreparable pérdida.

Parece que todo el edificio está muy decaído y próximo á la ruina, debido á lo debil de los cimientos en que descansa notándose especialmente el estado ruinoso en los célebres arcos llamados del «Apocalipsis» y «Paraiso» y la cúpula que estos sostienen.

Casi todas las paredes se hallan ade-

más fuera de la perpendicular y cuarteada algunas, de modo que por evitar una catástrofe, ha dispuesto el gobierno que sin pérdida de momento se refuerce á las partes más amenazadas con cadenas metálicas, tirantes de acero, empleándose además todos los medios que para casos semejantes aconseja la ciencia.

Conjurado el peligro inmediato, se procederá con más calma á una restauración completa de aquella preciosa joya arquitectónica y artística.

EL COMPLEMENTO

El rescripto del czar antes transmitido, ha tenido un complemento, según telegrafían de San Petersburgo, en una nota oficiosa del Gobierno á la prensa.

Dice la nota que serán castigados con el mayor rigor cuantos intenten perturbar el orden público con el pretexto de imponer utópicos reformas.

Amenaza á las corporaciones y colectividades que tienen reuniones ilegales, que se repiten á diario.

Según los últimos informes, reina verdadera zozobra en todas las ciudades de Rusia, como en vísperas de una revolución que parece venirse encima de Rusia vertiginosamente.

MAHON

Casino Unión Republicana

El jueves día 5 del actual tendrá lugar la novena función por cuenta de este casino, poniéndose en escena la preciosa ópera del Mtro. Verdi

ERNANI

desempeñando la parte de protagonista el tenor signor Caetano Breda.

La función empezará á las ocho y media.

En la función que esta noche se celebrará en el casino «El Consey» además de representarse las bonitas zarzuelas «Chateaux-Margaux» y «El Terrible Perez», se estrenará la bellísima obra de los señores Perrin y Palacios con música del Mtro. Amadeo Vives «Bohemios», para la cual se ha pintado una bonita decoración.

Continúa el temporal de estos días aun cuando con menos violencia.

Los vapores «Menorquina» y «Nuevo Mahón» siguen detenidos, el uno en Barcelona y el otro en nuestro puerto.

Hemos recibido frecuentes quejas de los vecinos que habitan el barrio de Vilanova, sobre el mal estado en que se hallan aquellas calles, pues algunas de ellas se encuentran intransitables.

Llamamos sobre ello la atención del señor concejal encargado de este ramo.

Ayer fué detenido ó incomunicado un individuo que en la noche del lunes penetró en una casa de la calle

de Sta. Eulalia, intentando abusar de una joven menor de edad.

El sátiro es padre de familia.
¡Parece mentira!

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal la función semanal por cuenta del «Centro Ciclista Mahónés.» Se cantará la preciosa ópera de Verdi «Rigoletto».

El gramio de maestros barbaros anuncia al público, que el viernes festividad de Reyes, cerrarán sus establecimientos á las cuatro de la tarde.

El temporal del domingo pasado sorprendió en alta mar al pallebot de la matrícula de Alcúdia «Luisito» el cual había salido de este puerto para el de Barcelona, viéndose precisado á refugiarse en la esca de Ses Covas del término de Alayor.

D. José G. Hernandez nos ha obsequiado con un bonito calendario de pared, que la importante fábrica de cartidos G. Klin y C.ª, de Barcelona que dicho señor representa regala entre su clientela.

Agradecemos la atención.

TEATRO PRINCIPAL

Anoche se cantó en este teatro la partitura de Verdi

«ERNANI»

Su ejecución fué buena.

La prima donna señorita Tosi nos hizo una Elvira admirable cantando y sintiendo la obra, cual requiere su interesante *particella*.

El señor Breda aun cuando su timbre de voz sea algo ligera, salió airoso en esta obra altamente dramática, siendo escuchado con aplauso.

Muy bien el barítono señor Fiorentini y bajo señor Gasperini.

El concertante final del tercer acto salió muy ajustado.

La obra muy bien dirigida por el Mtro. Cavalieri.

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

LOS SABAÑONES

se curan en 24 horas con la BOMADA ADROVER.
Precio 2 reales caja. De venta en todas las Farmacias. Depósito, Sres. Vallés, Pons y Arguimbau-Mahón.

Al por mayor, J. Adrover, farmacéutico.—Gandía.

¡OJO!

¿Queréis la conservación de la vista? Pues antes de comprar anteojos, consultad con el señor

OEBIOLS (óptico)

Buenaire, 5.

El Doctor D. Federico Llansó ha trasladado su consultorio y habitación á la calle de Trafalgar 10, principal, 1.ª puerta.—Barcelona.

AVISO

Queda prohibido el tránsito con carro ó carruaje, por la carretera que desde el extremo del Cos Nou conduce á Cala Mesquida y San Antonio, sin autorización del propietario ó de su apoderado.

Correspondencia

Desde Ciudadela

Sr. Director de EL LIBERAL.

Sirve la presente para hacer público que en una sesión que celebró el Ayuntamiento de esta ciudad, la minoría republicana pidió y obtuvo, de que en vista de que la población quedaba á oscuras cada noche á las diez, que el alumbrado público estuviese encendido los días de función hasta media hora después de terminada.

Los primeros días se cumplió el acuerdo al pié de la letra pero ahora hemos reparado que solo quedan encendidos algunos faroles de las calles más céntricas ó sea las más cerca al casino «Círculo Artístico» y á algunas casas de concejales, mientras las calles cercanas al «Diez y siete de Enero» se quedan á oscuras.

Todas las afueras, ó sean las calles del Conquistador, Negrete, Plaza Colón, Alfonso III, Norte, etc., se hallan sin un solo gufa, y con cuatro luces habría bastante para alumbrar las á todas.

El inconveniente mayor está en que en las indicadas afueras han plantado árboles y con la oscuridad son muchas las personas que se han embestido á ellos causándose lesiones de más ó menos importancia.

Sería de desear pues que se tuviese un poco de consideración al vecindario, colocándose faroles-guías, no solo los días de función, sino diariamente, cual requiere una población como la nuestra.

Sin mas se despide de V. su afectísimo y s. s.

El Corresponsal.

Ciudadela 3 Enero 1905.

Sociedad Telefónica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 7'10.

El Consejo de ministros ha aceptado lo pedido por algunos Ayuntamientos, solicitando que les fuese rebajado el cupo de Consumos.

Madrid 4, 8'10.

Se ha acordado definitivamente que los conflictos suscitados entre patronos y obreros sean sometidos á los Institutos de Reformas Sociales.

Madrid 4, 8'50.

Tokio.—El Mikado ha declarado que continuará la guerra y ha desmentido que el Japón ofreciera la paz.

Esta, ha añadido, no vendrá hasta que Rusia la solicite.

Madrid 4, 9'25.

San Petersburgo.—Se han hecho públicos algunos telegramas del general Stoessel, fechados el día antes de la rendición.

En ellos, el general ruso pinta la negrísima situación de sus tropas, por la gran falta de víveres y municiones y por haber en la plaza más de quince mil enfermos.

Compañías numerosas quedaban reducidas á cincuenta y sesenta hombres.

Madrid 4, 10'20.

Tokio.—Los prisioneros de Port Arthur serán conducidos al Japón.

Los oficiales se rindieron de palabra conservando sus armas.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3, 18'10.

«Menorquina continúa detenido, saldrá mañana hora itinerari o; telegrafiamos.

Amengual.

Tropas de artillería de la Comandancia de Menorca

Se hace saber: que debiendo subastarse el día 24 del actual á las once de su mañana, en las oficinas de esta Comandancia sitas en la calle del Bastión n.º 31 de esta ciudad, el estiercol del ganado del Grupo Montado de las mismas que se aloja en los cuarteles de Villa-Carlos, bajo la base de un tanto por cabeza se anuncia para los que deseen tomar parte en la expresada subasta presenten proposiciones en pliegos cerrados con la anticipación debida. Las condiciones se hallan de manifiesto en dichas oficinas.

Mahón 3 Enero de 1905.—Gabriel Olivari.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli, 4

Barómetro 763'1

Viento N. fresco

Marejada

Cielo y Horizontes nubosos.

Cotización Oficial

Madrid 3 Enero á las 16.

4 % interior	77'65
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	97'70
Carpetas	00'00
Banco España	467'00
Tabacalera	416'00
Paris á la vista	34'43 á 50'55
Londres id.	83'85 á 80'00

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	46'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	108'00	00'00
Marítima	110'00	00'00
Anglo Española	00'00	102'00
Obligaciones Municip. Mahón	85'00	00'00
Idem Marítima	000'00	00'00

Mahón 3 Enero de 1905.

CASINO EL CONSEY

A los señores socios

Función de abono

Para hoy miércoles, 4, se pondrán en escena las zarzuelas siguientes:

CHATEAUX MARGAUX

BOHEMIOS

EL TERRIBLE PEREZ

A las ocho y media.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo A de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCIÓN y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blane, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU



EMPLASTOS POROSOS de

Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los Riñones ó para la debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Dónde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo. Dónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo excepcionalmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno. Insista Ud. en que le vendan el genuino.

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia. 28, Madrid

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad)

Garantías; pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José María de Delás y Mirallas, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguno, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados; sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA
D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

Fonda "La Mallorquina"

Castillo, 27

Desde el 2 del mes actual, queda abierto al público dicho establecimiento.

Precios económicos. Servicio esmerado.

Castillo, 27

CONSULTOR DE LA VISTA

La Confianza

BUEN AIRE, 5

Orriols (optico)

Anteojos - Lentes

A todo el que le precise usar anteojos á quiera tener la seguridad de no perjudicarse el órgano visual, participa á sus favorecedores que los adquiriera de dicho señor.

En los 80 años dedicado á la venta de dicho artículo he demostrado á mis numerosos clientes el esmero y actividad en mis servicios así como la economía en los precios.

Surtido completo en CRISTALES de ROCA, Finglas Congelas y Blue. Tesoro de la vista.

Armazones de acero, níquel, semilor, oro, etc., etc.

Anteojos de larga vista, Gemelos de teatro, marina y campaña toda clase de aparatos de óptica.

Mandando aviso se pasará á domicilio.

PRECIOS FIJOS

	Ptas.
Cristales Prismáticos á	25'00
Idem Periscopicos Roca	17'50
Idem Usuales Planos Roca 1.º	12'00
Idem idem idem Roca 2.º	8'00
Idem idem idem 3.º	6'00
Aparatos de graduación americanos.	
Ultimo adelanto para la vista.	

Impermeables Christian

Superior calidad

Rusos mata frio. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escojerse entre una infinidad de clases

Precios baratísimos

"La Modernista"—Nueva, 41

Aviso

Se comprarian dos armarios guardarropas de lance que estuviesen en buen estado.

En esta imprenta informa ún.